



Le château de La Coindrie, une riche histoire patrimoniale

 Courrier de l'Ouest 07h00

Le château de La Coindrie, une riche histoire patrimoniale

Le château de La Coindrie, à La Coudre, commune d'Argentonnay, fait partie du patrimoine de la région. Quatre générations de la famille Monnier, originaire de Thouars, s'y sont succédé.

 Courrier de l'Ouest

Modifié le 30/03/2025 à 07h00

Publié le 30/03/2025 à 05h00



Le château de La Coindrie est situé sur le territoire de La Coudre, commune déléguée d'Argentonnay. En médaillon, Marc Monnier (1893-1970), maire de 1929 à 1965 et conseiller général du canton d'Argenton-Château de 1945 à 1967. | CO

Visible depuis la départementale 748 entre Bressuire et Argentonnay, le château de la Coindrie, situé dans la commune déléguée La Coudre, attire le regard.

Aux premiers écrits datant du XIII^e siècle à la fin du XIV^e, la famille Garnier, les premiers propriétaires du château, possédait les seigneuries de La Coudre et de La Coindrie. Deux des membres de cette famille prénommés Pierre seront « maires » de Poitiers à plusieurs reprises entre 1230 et 1284. À noter qu'avant la Révolution, selon la période et les lieux, pour désigner les « maires » on parlera de « pairs », d'« échevins », de « mayeres », de « conseillers », de « syndics » ou de « consuls ». Au XV^e siècle, le château passe entre les mains des familles de La Coudre et Guillet.

La période agitée de la Révolution

Au XVII^e siècle, la famille de Richeteau de Villejean devient propriétaire. Au cours de cette période, trois seront maires de Poitiers : René de 1628 à 1629, Jean de 1648 à 1649 et Louis de 1685 à 1689. L'un des descendants, Louis-Alexandre-François, sera à la tête d'une bande insurrectionnelle contre la République comme chef local. Il fera partie de ceux qui attaqueront en vain Bressuire du 22 au 24 août 1792. Cette attaque se conclura par une victoire des patriotes.

Capturé, il est fusillé le 28 août 1792 à Thouars. Son frère René-Louis, arrêté à Angers, sera quant à lui guillotiné le 8 janvier 1794.

De cette fratrie, Joseph-Louis-Marie s'installera dans une maison, proche du château en ruine. Il deviendra maire de La Coudre de 1808 à 1830. Chevalier de l'ordre royal et militaire de Saint-Louis, il mariera sa fille Marie à Honoré Lemoyne de Sérigny (officier supérieur au corps du génie maritime à Nantes) le 30 mars 1826. Joseph meurt en 1833.

Quatre générations de maires pendant 109 ans

C'est sur ces ruines du château de La Coindrie, en gardant les douves, que sera construit dans la deuxième partie du XIX^e siècle le château actuel, de style Renaissance, par la famille Monnier, originaire de Thouars et déjà présente en ces lieux au recensement de 1876. Il est acquis par Octave (1827-1907), maire de La Coudre de 1881 à 1907. Vont lui succéder Louis (1862-1929), maire de 1907 à 1929 ; Marc (1893-1970), maire de 1929 à 1965 et conseiller général du canton d'Argenton-Château de 1945 à 1967 ; et Henri (1926-2000), maire de 1965 à 1990. Ce château a été vendu en 2019.